

**Pathology of the Female Reproductive Tract**

Robboy S.J., Anderson MC., Russell P.  
Londres: Churchill Livinstone, 2002

Acaba de aparecer la obra "Pathology of the Female Reproductive Tract" editada por tres destacados patólogos con una larga trayectoria docente en el campo de la ginecopatología y ubicados cada uno de ellos en un continente diferente. Se trata de Stanley J. Robboy, de la Universidad de Duke en los Estados Unidos, de Malcolm C. Anderson, del Hospital Universitario Queen's Medical Center en Nottingham, Reino Unido, y de Peter Russell, del Royal Prince Alfred Hospital en Camperdown, Australia. La editora, Churchill Livingstone, ha hecho gala de su prestigio, produciendo este atractivo volumen de obligada consulta, principalmente para los patólogos dedicados a la patología quirúrgica.

Consta de 929 páginas y está profusamente ilustrado a todo color. Cuenta, además, con las contribuciones expertas no sólo de subespecialistas de enfermedades propias de la mujer, sino también con el valioso aporte de otras disciplinas (patología neonatal, patología de la placenta, dermatología y citología). La obra se divide en 28 capítulos y culmina con cuatro apéndices. Además de la consideración de la patología de los órganos genitales externos e internos, se incluyen capítulos que tratan sobre la patología de la gestación temprana y de la placenta, y se incluyen las enfermedades del trofoblasto. También hay un capítulo dedicado a las enfermedades del peritoneo y otro que actualiza resumidamente la embriología y los trastornos del desarrollo sexual. Se incluye, igualmente, una guía para el estudio macroscópico de los especímenes que recibe el patólogo para estudio, la forma de procesarlos y un conjunto de recomendaciones para elaborar los

informes. En el primero de los apéndices se presentan las pautas para la estadificación del cáncer del tracto genital femenino según la última propuesta de la FIGO y, a continuación, la clasificación histológica de las neoplasias ginecológicas y de sus lesiones precursoras basada en la OMS, el Instituto de Patología de las Fuerzas Armadas (AFIP) y en la Sociedad Internacional de Patólogos Ginecológicos (ISGP). Seguidamente, se presentan protocolos semitabulados para cada órgano según lo publicado sobre la materia.

Todas las ilustraciones (casi 2.000) son en color y, exceptuando algunas macrofotografías, la calidad es óptima. Las figuras aparecen intercaladas en el texto de forma que en la mayoría de los casos constituyen un complemento fácilmente localizable. La mayoría de las referencias bibliográficas seleccionadas son del año 1990 en adelante; excepcionalmente, se cita alguna publicación del año 2000 o 2001. Hay que destacar los capítulos dedicados al ovario; algo más de la cuarta parte de la obra. Que duda cabe que tanto la forma de tratar el tema como la profusión de ilustraciones sobre esa materia tiene que ser el resultado de las aportaciones de más de una institución, lo cual brinda la oportunidad de estudiar casos en consulta.

En conclusión, esta obra de reciente aparición, es de consulta obligada principalmente para patólogos que quieran ampliar o aclarar cualquiera de los temas allí tratados. Puede ser igualmente atractiva para los ginecólogos y también para aquellos obstetras que necesiten iniciarse en el conocimiento de la placenta o actualizarse en el estudio de las enfermedades trofoblásticas gestacionales.

Pedro J. Grases  
Institut Universitari Dexeus. Barcelona.